
 

 

Championnat de France à CHAROLLES : 
 
 
Juste quelques lignes en commentaire sur cette Finale 2008 de notre Utilisation «Troupeau »….Un 
grand plaisir d’avoir été associé, avec mes deux collègues juges, Charles METENIER et Patrick 
LEROUX, à l’évènement majeur de nos activités…Merci à la Commission d’Utilisation de la Société 
Centrale Canine et à son Président, Jean Paul KERIHUEL, de m’avoir accordé leur confiance pour 
présider ce jury à cette occasion. Nous avons eu l’honneur de recevoir sur le site de cette épreuve, 
Monsieur Gérard ARTHUS, Président de notre Fédération, et nous avons tous apprécié l’intérêt qu’il 
porte à l’Utilisation sur Troupeau… 
Je veux adresser les vifs remerciements du Jury à  Jean Louis CHAPUT, à Serge FICHOT, Président 
de l’A.C.T. 71 et aux membres de cette Association, à tous les organisateurs qui ont parfaitement géré 
cette opération sur le site du Lycée Agricole de CHAROLLES, aidés par les responsables et les élèves 
de cet établissement, très impliqué dans le projet , sans oublier tout ceux qui ont œuvré très 
efficacement dans la manipulation des lots destinés au concours : Nous avons ainsi pu assurer un bon 
« timing » dans le déroulement des différents parcours… 
Je ne reviendrai pas sur les résultats obtenus par les finalistes, car le Jury a donné à chacun les 
explications nécessaires « sur le terrain », mais il est bon de communiquer quelques réflexions 
générales sur l’évènement : Le parcours qui avait été validé par le Jury était long, technique, 
représentant globalement des situations « réalistes » du travail des chiens de berger…Lors du passage 
du « chien en blanc », il est apparu nécessaire de faire quelques « aménagements » au parcours…En 
effet, nous dépassions sensiblement le temps initialement imparti . D’un commun accord nous avons  
donc supprimé certains obstacles et réaménagé le parcours. Ces modifications ont été communiquées 
aux concurrents dès le samedi soir et  validées sans problème. Compte tenu des conditions climatiques 
(chaleur accablante), et de la « vivacité » des brebis mises à disposition, nous avons constaté, au fil des 
passages, avec confirmation par les pointages obtenus, que certains chiens ont connu vraiment de 
grandes difficultés pendant leur prestation…Certaines équipes ont globalement très bien géré  
l’évènement…D’autres, dont c’était la première sélection, et même avec un minimum de points au 
final, ont terminé le parcours avec un chien encore « en condition physique » …J’ai coutume de dire, 
dans le cadre des Finales d’autres disciplines, que les Championnats permettent de vérifier la valeur du 
processus de sélection…Nous pouvons donc légitimement rappeler aux organisateurs des différents 
Concours « sélectifs » que les difficultés inhérentes à ces épreuves doivent permettre de sélectionner 
les meilleurs chiens au niveau « technique »  mais aussi les plus résistants (qualité paraissant 
incontournable pour les races bergères…).La Commission d’Utilisation Troupeau se penchera 
certainement sur cet état de fait et en tirera les conclusions nécessaires… Tous les obstacles du 
parcours ont été franchis  et, il faut en convenir, ces dits obstacles n’étaient nullement issus d’un 
« esprit tourmenté »…Souvenons nous que nous étions dans un CHAMPIONNAT DE FRANCE et 
que les titres officiels qui en découlent doivent récompenser judicieusement les meilleurs chiens… 
Une belle remise des prix, parfaitement gérée par les organisateurs, avec la présence de nombreux 
élus, ce qui valorisa encore davantage l’évènement…Lors de cette remise des prix, j’ai  eu plaisir à 
remercier tous les concurrents pour leur « sportivité » sur le parcours en rappelant qu’elle doit aussi 
s’exercer au bord du terrain…Une grande convivialité doit être de mise dans une activité cynophile qui 
ne comporte pas beaucoup de concurrents, expression du plaisir  de venir chaque année à ce que nous 
considérons comme la grande FETE de notre discipline…. 
 
 
       Daniel SCHWARTZ 


